INFORME () () (A Nº 58

ORGANO DE INFORMACION Y DIVULGACION DE LA SECRETARIA GENERAL DE LA ORGANIZACION DEMOCRATA CRISTIANA DE AMERICA.

"Nosotras, mujeres demócratas cristianas reunidas en Cara cas para la constitución de la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas.

Conscientes de que el mundo actual plantea grandes desa fios que exigen respuestas globales, coherentes, gene sas y solidarias de respuestas hombres y mujeres dos a una nueva

COMITE DIRECTIVO ODCA:

Presidente / JOSE NAPOLEON DUARTE

Vice-Presidente / JAIME CASTILLO VELASCO

JUAN PABLO TERRA

ORLANDO IRIARTE

Secretario General / ARISTIDES CALVANI

INFORME ODCA

Director / ARISTIDES CALVANI

Coordinador General / RAMON GUILLERMO AVELEDO

Consejo de Redacción / JOSE BARBEITO

RUBEN CHAPARRO ROJAS

REMO DI NATALE

BENJAMIN MIGUEL

ADEL MUHAMAD

BRYAN PALMER

KLAUS WEIGELT

FELIX VARGAS LUCERO

"Nosotras, mujeres demócratas cristianas reunidas en Cara cas para la constitución de la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas.

Conscientes de que el mundo actual plantea grandes desa fíos que exigen respuestas globales, coherentes, gens sas y solidarias de nombres y mujeres dos a una nueva

alitus Saare de q

INFORME ODCA / Año 5 / OCTUBRE 1978 / Caracas - Venezuela / Nº 58

EDITORIAL: En marcha la Unión de Mujeres D.C. / Pág. 3

PANORAMA INTERNACIONAL:

ODCA, JUDCA y Jóvenes Copeyanos, solidarios con Costa Rica ante agresión somocista / Pág. 7

SECCION ESPECIAL:

Encuentro Mundial de Mujeres Democristianas / Pág. 11

Acta de la primera reunión preparatoria de los Directorios de MUDCA y la UFDC

Discursos en la sesión de apertura: / Pág. 12

María de Guzmán / Pág. 12

Franca Falcucci / Pág. 15

Wilna Saavedra / Pág. 16

Luis Herrera Campíns / Pág. 20

Mensajes al Encuentro Mundial de Mujeres / Pág. 25

Eduardo Frei Montalva / Pág. 25

René de León / Pág. 26

Rafael Caldera / Pág. 28

Otros saludos / Pág. 29

Sesión de clausura: / Pág. 32

Discurso de Napoleón Duarte / Pág. 32

Discurso de Betty de Herrera Campíns / Pág. 34

Palabras de María de Guzmán / Pág. 36

Comité Político Mundial / Pág. 39

Delegaciones asistentes / Pág. 39

Resoluciones del Comité Directivo de MUDCA / Pág. 40

NOTICIERO CONTINENTAL:

BOLIVIA:

Declaración Política de la Oposición / Pág. 43

CHILE:

Carta de los 24 / Pág. 45

Acta de la primera reunión del "Grupo de Estudios de la Reforma Constitucional" / Pág. 49

COLOMBIA:

"Colisario expone su estrategia" (Reportaje de "Guión") / Pág. 52

COSTA RICA:

Entrevista con Rafael Grillo (II) / Pág. 59

HONDURAS:

D.C. ante el cambio en el Gobierno Militar / Pág. 62

PDCH: Una década con el pueblo / Pág. 64

Ante la Tercera etapa del Poder Judicial, bajo las FF.AA. / Pág. 65

PDCH solicita reconocimiento legal / Pág. 67

NICARAGUA:

Detenido Roger Miranda / Pág. 68

Comunicado del PRC / Pág. 69

Declaración del Frente Amplio Opositor / Pág. 70

Programa democrático del Gobierno Nacional del FAO / Pág. 71

PARAGUAY:

Declaración de la Democracia Cristiana / Pág. 73

PANAMA:

PDC denuncia vicios en el proceso electoral / Pág. 75

Triunfo en el Colegio de Abogados / Pág. 76

Pronunciamiento sobre la situación nicaragüense / Pág. 77

D.C. Panameña reorganiza su Dirección / Pág. 78

Nuevo Manifiesto de la Oposición Unida / Pág. 79

VENEZUELA:

Encuentro Herrera-Suárez / Pág. 81

COPEI solidario con el pueblo nicaragüense / Pág. 82

González denuncia injerencia presidencial en la campaña / Pág. 84

POESIA Y ARTE PARA LA LIBERACION:

Poemas de Luis Enrique Pérez Oramas / Pág. 89

ANALISIS BIBLIOGRAFICO:

Frei, Eduardo y otros: "Chile y el Pacto Andino" / Pág. 93

Baandi Aleixo, José Carlos: "Integração Latino-Americana" / Pág. 94

Aveledo, Ramón Guillermo: "Sobre el Estado Promotor" / Pág. 95

DOCUMENTOS:

Estatutos de la U.M.M.D.C. / Pág. 99

Declaración de Caracas / Pág. 102

voluntad y nuestro compromiso. El mundo está inquieto: crisis económicas, crisis sociales, crisis de relaciones internacionales; y es uno después del otro, la ideología es falsa, se demuestran incapaces de resolver estos problemas.

Son los valores que aquí reclamamos, los que podrán darnos esperanzas, seguridad y progreso. Nosotros estamos aquí, por lo tanto, no sólo para sentir que somos tantas en diferentes países, con un ideal único y una sola voluntad, sino para colaborar con todos los que quieren, como nosotras, aunque sea con ideas diferentes, contribuir a construir una sociedad en la cual el destino divino de la vida pueda realizarse plenamente.

Observando hoy vuestras hermosas flores y plantas, la hermosa naturaleza de este país, he pensado que así debió ser el paraíso terrenal. El orgullo del hombre ha perdido aquella riqueza; reconociéndonos hijos de Dios, hermanos animados de una caridad, de una justicia, de un amor recíproco podemos reconstruir si no el paraíso terrenal, el reino del hombre, no enemigo del reino de Dios, sino hijos de él y por lo tanto, capaz de ofrecer la paz, las buenas cosas. Es esto lo que queremos llevar a cabo, por eso estamos aquí, podemos recopilar de este encuentro un nuevo impulso, una nueva voluntad, un nuevo coraje.

Exito amigas, y deseo hacer hincapié en la importancia de este evento, que se celebra en América Latina, en un país, en un continente, en el cual es tan grande la demanda de justicia y de hermandad. Tan profunda es la demanda de libertad que ninguna dictadura pueda oprimir nuestro encuentro y nuestro mensaje de confianza y de seguridad para el futuro democrático de la América Latina, en nombre de la democracia crisitana.

La próxima victoria de COPEI en Venezuela impulsará de manera decisiva el avance de la democracia en la América Latina y con esta seguridad formulo a Luis Herrera Campíns, mis votos por el mayor éxito.

PALABRAS PRONUNCIADAS POR LA SEÑORA WILNA SAAVEDRA, PRESIDENTA DE LAS MUJERES DEMOCRATA CRISTIANAS DE AMERICA EN EL ACTO DE INSTALACION DE LA REUNION "UNION MUNDIAL DE MUJERES DEMOCRATA CRISTIANAS"

Autoridades de la ODCA, Secretario General de Copei, Jefe del Equipo Parlamentario Eduardo Fernández, Directivas de las Mujeres Demócratas Cristianas de América Latina.

Querido amigo Luis Herrera Campíns próximo Presidente de Venezuela a quien no me cabe la menor duda que con esta presencia multidinaria de la mujer venezolana y con el respaldo y buenos augurios de las mujeres de Europa y América Latina, le estamos, realmente, diciendo que tiene en las mujeres un gran y decisivo respaldo, y que van a pedir un lugar de acción en su próximo gobierno.—

Distinguida amiga Betty de Herrera incansable luchadora en esta jornada que está jugando un papel extraordinariamente importante junto a su marido, mostrando con ello la vivencia de los principios de la democracia cristiana que dicen que el hombre y la mujer no están para competir sino para trabajar juntos por la creación de una nueva sociedad.

Amigas demócratas cristianas procedentes de distintos y variados países, amigas demócratas cristianas venezolanas, gentiles anfitrionas, incansables y laboriosas sin cuyo esfuerzo no sería posible este grandioso acto inaugural, ni la constitución de la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas. Querida amiga, María Bello de Guzmán, gran secretario de nuestra organización.

Este acto multidinario que reune a mujeres que en forma madura y reflexiva estamos dando paso a la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas.

Quisiera en esta tarde, al igual que tantos demócratas cristianos que fueron considerados ilusos y soñadores, pero que han visto germinar la semilla a través del tiempo y llegar al corazón del hombre, cerrar los ojos y retrotraerme en el tiempo.

Cuando nació la idea de la creación de este movimiento de mujeres a nivel de América Latina, cuando nos reunimos en Rosario, en la República Argentina.

Rina Martha Leiva, de Argentina, que hoy está aquí presente; María Scharla, de Paraguay; María Viscaya, de Uruguay, y la que habla de Chile, en esa oportunidad cerramos los ojos y pensamos al igual que los que crearon la Democracia Cristiana en Europa y América: cerramos los ojos y nos imaginamos lo que estamos viendo en esta tarde, en esta ciudad de Caracas, junto a ustedes.

Quisimos en esa oportunidad borrar las fronteras y unirnos a través de la doctrina, a través de nuestras ideas, y forjando un programa de acción. Se me encomendó traer esa idea al Congreso de ODCA que se realizó en Caracas en 1964, de ese Congreso nació un Comité, que integramos con María de Guzmán y con María Bensa, de Perú, con Josefina Padilla de la República Dominicana y con Rina Marta Leyva de Argentina, el primer Comité que empezó a dar forma a lo que hoy constituye la MUDCA, o sea, las Mujeres Demócratas Cristianas de América y que logramos en el primer Congreso realizado en Chile el año 1967, nuestra estructura jurídica; después celebramos en el año 1974 aquí en Caracas, el Segundo Congreso de Mujeres Demócratas Cristianas de América y de este Congreso contando con la valiosa presencia de Franca Falucci, incansable luchadora italiana, senadora y presidenta de las Mujeres de Europa. En este Congreso estructuramos las bases para realizar lo que hoy en este día estamos concretando.

Cómo queridas amigas y amigos, no recordar esta historia con emoción profunda, cómo no recordar aquellas mujeres que formaron parte y que forman parte de nuestra organización; pero ya necesitamos cerrar los ojos

para imaginarnos a las Mujeres Demócratas Cristianas de todas las latitudes unidas en un ideal común, porque hoy queridas amigas y gracias a Dios, somos a una realidad. Como no agradecer a nuestro partido, a la ODCA, a la Unión Mundial y a tantos que creyeron en nosotros, respaldando y estimulando nuestras iniciativas. Cómo no recordar en esta tarde a Luis Herrera Campíns que como Secretario General de ODCA nos dió siempre su respaldo a Tomás Reyes, Arístides Calvani, cómo destacar el incansable apoyo que hemos recibido de su presidente Napoleón Duarte; cómo no destacar el respaldo que hemos tenido a través de la distancia de Mariano Rumor, de Angelo Bernassola, de René de León, de Bryan Palmer que através de la Unión Mundial de la Democracia Cristiana en forma permanente nos han estado estimulando para que podamos realmente salir adelante. Estamos convencidas de que los ojos del mundo están puestos en Venezuela donde sin lugar a dudas se están escribiendo páginas que van a ser determinantes para el destino de América y del mundo.

Hay un proceso electoral que está viviendo este país y que tiene un gran significado para todos los latinoamericanos especialmente para aquellos que carecemos de democracia, y en segundo lugar la constitución de esta Organización a nivel mundial de Mujeres comprometidas con la historia de la humanidad llamada por vocación y por destino a desempeñar importantes funciones.

En la sede de la constitución de esta Organización late el pensamiento, la intención, el espíritu que animó a Bolívar: la unidad en la lucha, la comunidad en los ideales, en los afanes, en las esperanzas. ¡Qué mejor que hacerlo en esta ciudad símbolo que fue cuna de ese espíritu de integra ción, de grandeza y de universalidad!

Caracas está de fiesta ante un fenómeno de unidad mundial y con ella la humanidad, está de fiesta, esperanzada en la lucha y en la acción de las mujeres demócratas cristianas y en la definición del camino por el cual ha de transitar esa misma humanidad, por eso, queridas amigas, junto con la idea de constituir esta organización mundial aquí en Caracas, las Mujeres Demócratas Cristianas del Mundo, vamos a sacar la Declaración de Caracas.

Constituimos la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas que en esta etapa agrupa a mujeres y América y Europa.

La Democracia Cristiana actúa como fuerza vital en casi todos los países de Europa Occidental, que han llegado a constituir el Partido Popular para enfrentar cohesionados las elecciones del parlamento europeo. Por otra parte, en el cuadro del mundo socialista, se advierten signos de primavera, de disidencia y de tradición principista, que permanecen fieles a la visión trascendente del hombre y a su participación en la sociedad, conforme a los principios cristianos.

Hay también en la parte del llamado Tercer Mundo, regiones como América Latina, en que la democracia cristiana tiene validez y expresión aunque en naciones más populosas como México y Brasil, su expresión es aún incipiente. En los países del norte del nuevo continente, Estados Uni-

dos y Canadá, la democracia cristiana existe en círculos intelectuales, mientras que en Africa y en Asia, se encuentra en fase de descubrimiento. Si a todo ello se incorpora para su valorización, la real presencia de la mujer en el proceso político y social, habría que tener conclusiones un tanto limitadas; y, si esto es verdad, adonde arribamos? es acaso la nuestra una idea arrinconada o por morir en el mundo? Al contrario, yo diría que está naciendo, somos casi precursoras de un gran movimiento y este mismo acto refleja una audacia con ánimo de conquista de la liberación.

- Nada que se asemeje a un nuevo colonialismo, sino por el contrario a la conquista de la liberación.
- . Y si para el mundo entero la liberación es válida, para la mujer de América Latina, el mensaje de la liberación alcanza todo el entorno en el que actúa el ser: Liberación de las dictaduras que la oprimen, del hambre que debilita sus hijos, del analfabetismo y la falta de techo que la cobija; Liberación de un clima limitante de la persona sujeta a las exigencias de una sociedad de consumo e incapaz de satisfacer sus necesidades esenciales liberación de un fatalismo sin horizontes, que sólo puede superarse por la confiada esperanza de la fe en Dios y de la certeza por el propio esfuerzo de traspasar las montañas.

Es eso, lo que nosotros aportamos como Mujeres Demócratas Cristianas de América Latina, a esta Unión Mundial y para ello, no queremos luchar desde barricadas especiales, sino conjuntamente con los hombres, dentro de nuestros propios partidos, porque la tarea de liberación es la misma, sin perjuicio de reservarnos acciones específicas, que sabremos cumplir en la incorporación de la mujer en la vida de nuestros pueblos.

Este Continente nuevo y a medio camino, puede servir de encuentro para que florezca una nueva sociedad, auténticamente humanista y cristiana, en la que sean superadas las viejas estructuras individualistas-capitalistas y socialistas-totalitarias. Se diría que el momento no es oportuno porque son tantos los países sometidos a la dictadura militar donde se desconocen los derechos humanos, y es así pero también es cierto y esto vale más que es tan grande la voluntad de nuestros pueblos por alcanzar la democracia, o más exactamente, por ser ellos mismos los que más tarde o más temprano, asumirán la plenitud del poder que les corresponde y se regirán según su mandato. Porque en el fondo somos una fuerza en movimiento, un estilo de vida, que no destruye ni las dictaduras destinadas fatalmente a desaparecer ni los decretos, ni los exilios, ni las cárceles, ni el desconocimiento de nuestros triunfos, ni los fraudes electorales, ni las amenazas, ni las persecusiones, ni el poder del dinero, ni el terrorismo, ni la coacción, ni la muerte.

En eso estamos y no cesaremos aunque duela y vaya que sí ha dolido mucho. Pero más allá de nosotros, entendemos que al constituir la Unión Mundial de Mujeres Demócratas Cristianas un vasto número de mujeres desconocedoras del significado de nuestro llamado, pudieran identificarlo como una posición confesional y no es así.

Hay un anhelo profundo en el alma de toda mujer que quisiéramos ex-

presar más allá de su fe, de su raza, de su marco social, de cualquiera de sus rasgos culturales y científicos es que haya justicia, pan y dignidad, que el mundo sea solidario y que haya paz. Cómo deseamos interpretar tanta ansiedad. Por eso quisiéramos terminar como el poeta:

"Ha llegado la hora de la aurora, la hora de los pétalos del pan, la hora de la luz organizada, la hora de todas las mujeres juntas, defendiendo la paz, la tierra, el hijo".

A eso hemos venido: a confirmar nuestra adhesión a los principios de la democracia cristiana y a asumir como mujeres nuestro lugar. Muchas gracias.